

76

LEGISLATURA

---

**CONGRESO**

DE MICHOACÁN DE OCAMPO



**30 DE ABRIL DE 2025**

## CONGRESO DEL ESTADO

Concluyó el receso legislativo de Pascua y las y los diputados regresarán a sus curules este miércoles 30 de abril con dos sesiones.

La primera, programada a las 9:00 horas, abordará únicamente cuatro puntos, entre ellos la solicitud de licencia del coordinador de Movimiento Ciudadano (GPMC), Víctor Manríquez González, y la reincorporación de Octavio Ocampo Córdova a la 76 Legislatura.

Mientras que, a las 12:00 horas, se dará inicio al Parlamento Infantil, cuarto ejercicio de este tipo que se realiza en el Congreso de Michoacán, donde 40 niños y niñas podrán ser diputados por un día y presentar sus iniciativas de ley.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/con-dos-sesiones-extraordinarias-regresa-a-periodo-ordinario-el-congreso-de-michoac%C3%A1n>

Con un llamado urgente a fortalecer las políticas públicas en pro del medio ambiente, al cuidado del agua, la gestión responsable de los residuos sólidos y el cuidado y protección de los animales, se llevó a cabo el “Primer Parlamento Abierto de Liderazgo Ambiental 2025” en el Congreso del Estado.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/con-dialogo-abierto-y-gran-participacion-ciudadana-en-michoacan-se-realizo-el-primer-parlamento-abierto-de-liderazgo-ambiental-2025.htm>

<https://primeraplana.mx/archivos/1059985>

El presidente de la mesa directiva, Juan Antonio Magaña de la Mora, resaltó como positivo que el Congreso de Michoacán escuche a las niñas y los niños, como un espacio de apertura para todas las personas incluyendo las infancias.

Lo anterior en medio de dos eventos dedicados a menores de edad: la entrega del mérito infantil “Sapirhaticheri” y el parlamento infantil en su cuarta edición.

<https://metapolitica.news/2025/04/29/positivo-que-congreso-de-michoacan-escuche-a-nuestras-infancias-magana-de-la-mora/>

La Fiscalía Especializada de Combate a la Corrupción imputó a tres ex funcionarios del Congreso de Michoacán por un presunto fraude de 5 millones 456 mil pesos tras la compra de un software.

<https://www.milenio.com/estados/procesan-a-ex-funcionarios-congreso-de-michoacan-por-fraude-millonario>

El diputado independiente Carlos Alejandro Bautista Tafolla, perteneciente al movimiento político denominado “La Sombreriza”, del cual también es parte el alcalde de Uruapan Carlos Manzo, intentó recuperar los autobuses retenidos a los vándalos que



**30 DE ABRIL DE 2025**

sabotearon el evento del senador Raul Morón el pasado fin de semana en el municipio de Apatzingán.

<https://cbtelevision.com.mx/diputado-de-la-sombreriza-charolea-para-rescatar-autobuses-de-porros-que-reventaron-asamblea-del-senador-raul-moron-en-michoacan/>

En el marco de la celebración por el Día de la Niña y del Niño, la diputada local Vanhe Caratachea, en conjunto con la Liga Infantil de Vanguardias, llevará a cabo el torneo relámpago “Copa Súper Kids”, en el que participarán 34 equipos de fútbol infantil y más de 700 niños y niñas de entre 6 y 11 años de edad.

<https://cbtelevision.com.mx/impulsa-vanhe-caratachea-la-copa-super-kids-en-la-piedad/>

Al reincorporarse a sus actividades legislativas, Octavio Ocampo Cordova presentará ante la 76 Legislatura del Congreso del Estado de Michoacán, una iniciativa para la creación de la Comisión Especial de Impulso, Promoción y Desarrollo del Puerto Lázaro Cárdenas.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/octavio-ocampo-cordova-propone-crear-comision-especial-para-el-desarrollo-del-puerto-lazaro-cardenas/>  
<https://primeraplana.mx/archivos/1059986>

En un minuto con 40 segundos fue evacuado el personal que se encontraba dentro del edificio del Congreso de Michoacán cuando se reportó un sismo de magnitud 8.1 con epicentro en Tehuantepec, Oaxaca, como parte del Primer Simulacro Nacional que se llevó a cabo en el país, con la finalidad de poner a prueba las acciones que deben emprenderse durante una emergencia.

<https://www.contramuro.com/simulacro-nacional-congreso-michoacan-sismo/>

Serán seis boletas nacionales y cinco estatales, informó la coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena en el congreso estatal, Fabiola Alanís Sámano, al continuar con la difusión de la elección judicial y alertar que hay quienes buscan inhibir la participación ciudadana para el primero de junio próximo.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/continua-gp-morena-con-difusion-de-eleccion-judicial-seran-6-boletas-nacionales-y-5-estatales/>

En un ejercicio de participación ciudadana, el Congreso del Estado fue escenario del Parlamento Abierto de Liderazgo Ambiental, donde jóvenes y especialistas presentaron propuestas legislativas para proteger el entorno natural y la vida animal. La jornada reflejó un fuerte compromiso social con causas ambientales y la esperanza de que las ideas se transformen en leyes efectivas.



**30 DE ABRIL DE 2025**

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/ciudadania-alza-la-voz-por-el-medio-ambiente-en-el-congreso-de-michoacan-proponen-desde-prohibir-peleas-de-gallos-hasta-reforestar-con-cada-construccion/>

## MICHOACÁN

En el Distrito 11 Electoral del Instituto Nacional Electoral, con sede en Pátzcuaro, cuenta con 13 solicitudes aprobadas para aplicar el voto anticipado para la jornada electoral que se realizará el próximo 01 de junio de la elección del Poder Judicial de la Federación; en el cual, solamente la comunidad indígena de Jarácuaro, perteneciente al municipio de Erongarícuaro, entregó oficialmente la negativa al INE para la no instalación de las casillas.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/patzcuaro/ine-instala-casillas-de-voto-anticipado-en-michoacan-para-eleccion-judicial-jaracuaro-se-niega/>

El pescado blanco del lago de Pátzcuaro, y otras regiones lacustres de Michoacán, es una especie endémica que se encuentra en peligro de extinción, y está en proceso de obtener la declaratoria de indicación geográfica (IG) por parte del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), informó la directora del Instituto de Ciencia, Tecnología e Innovación (ICTI), Alejandra Ochoa Zarzosa.

<https://www.contramuro.com/pescado-blanco-michoacan-proteccion-ig/>

Michoacán arrasa una vez más a nivel nacional al alzarse con seis premios de las siete categorías en las que compitió en este 2025, dentro de los premios Lo Mejor de México.

<https://cbtelevision.com.mx/michoacan-arrasa-en-los-premios-nacionales-mexico-desconocido/>

En sesión extraordinaria, el Primer Tribunal Colegiado de Circuito en materias Administrativa y de Trabajo resolvió a favor la queja 98/2025, concediendo la suspensión provisional en contra del decreto mediante el cual se incrementa la tarifa del transporte público en Michoacán.

<https://www.contramuro.com/frenan-aumento-tarifa-transporte-michoacan/>

Desde el 2019, en promedio se diagnostican 86 nuevos pacientes de cáncer infantil en Michoacán, comentó el dr. Cirilo Pineda Tapia, director del Hospital Infantil de Morelia.

<https://primeraplana.mx/archivos/1059847>



**30 DE ABRIL DE 2025**

En lo que va del año, aumentó la incidencia de incendios forestales a nivel nacional por la temporada de estiaje, y Michoacán continúa en tercer lugar entre los estados con más siniestros.

<https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/principal/ocupa-michoacan-tercer-lugar-nacional-con-387-incendios-forestales/>

Durante el Simulacro Nacional de Sismo 2025 participaron 11 estados de la República, entre ellos, Michoacán donde participaron 103 mil 307 personas en este ejercicio de prevención.

<https://cbtelevision.com.mx/mas-de-100-mil-personas-participaron-en-michoacan-durante-el-simulacro-nacional-de-sismo/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla enviará a la federación una propuesta de atención integral para la conservación del lago de Pátzcuaro 2025-2030, como parte de las acciones conjuntas que se trabajarán con el respaldo de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bedolla-enviar%C3%A1-a-la-federaci%C3%B3n-propuesta-de-atenci%C3%B3n-integral-para-el-lago-de-p%C3%A1tzcuaro>

El titular de la Comisión de Pesca del Estado (Compesca), Ramón Hernández Orozco, informó que durante la temporada de Cuaresma 2025 Michoacán registró una producción de 40 mil toneladas de pescados y mariscos anuales, lo que refleja el trabajo coordinado entre los sectores pesquero y acuícola del estado.

<https://www.noventagradados.com.mx/economia/michoacan-produjo-40-mil-toneladas-de-pescados-y-mariscos-durante-cuaresma.htm>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El Gobierno Federal no debe ser sumiso y tiene que defender el agua de las y los mexicanos, ante la ilógica exigencia de entrega del vital líquido que ha hecho el gobierno de Estados Unidos, aseguró Carlos Humberto Lucatero Blanco, Secretario de Planeación y Análisis Estratégico, del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN).

<https://cbtelevision.com.mx/gobierno-federal-no-debe-ser-sumiso-en-tema-del-agua-ante-eua-pan-michoacan/>



**30 DE ABRIL DE 2025**

Morena hoy quiere censurar a las voces disidentes, limitar la libertad de expresión, algo de lo que ellos se beneficiaron hace años, es por eso que el PRI Michoacán se suma a la postura nacional de ir en contra de esta medida del gobierno federal para modificar la Ley Federal de Telecomunicaciones, afirmó Memo Valencia.

<https://atiempo.mx/politica/morena-busca-censurar-a-los-ciudadanos-memo-valencia/>

La presidenta nacional del partido guinda, Luisa María Alcalde Luján, calificó como “inaceptables” las agresiones contra el senador Raúl Morón Orozco, y mostró el respaldo de Morena al legislador.

<https://www.contramuro.com/morena-respalda-a-moron-ante-agresiones-luisa-alcalde/>

Memo Valencia Reyes, líder estatal del PRI, recriminó a los morenistas michoacanos no solidarizarse con las víctimas de minas, dronazos y desplazamiento forzado, y sí hacerlo por los sillazos que se reportaron durante una Asamblea Informativa encabezada por el senador Raúl Morón Orozco.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/critica-memo-valencia-a-morena-priorizar-conflictos-internos-a-violencia-en-michoacan.htm>

“¡No a la Ley Censura de Morena!”. Ese fue el posicionamiento que hizo el dirigente estatal del PAN en Michoacán, Carlos Quintana Martínez.

En rueda de prensa, el jefe estatal criticó el intento del Morena y sus aliados por aprobar una nueva Ley de Telecomunicaciones.

<https://atiempo.mx/destacadas/no-a-la-ley-censura-de-morena-pan-michoacan/>

El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, sostuvo que el exgobernador Leonel Godoy Rangel debería estar en prisión, no sólo por haber endeudado a Michoacán, sino por haber pactado con grupos criminales que consolidaron su presencia en la entidad durante su administración.

<https://www.changoonga.com/2025/04/29/michoacan-memo-valencia-acusa-exgobernador-godoy-deberia-estar-en-prision-por-pactar-con-criminales/>

El michoacano Armando Tejeda Cid participará en la reforma a los estatutos internos del PAN.

El diputado federal fue designado por la Comisión Permanente del Comité Ejecutivo Nacional del PAN como parte de la Comisión Especial Redactora de Reformas y Estatutos.

<https://atiempo.mx/politica/armando-tejeda-participara-en-reforma-a-estatutos-del-pan/>



**30 DE ABRIL DE 2025**

El dirigente estatal del Partido del Trabajo (PT), Reginaldo Sandoval Flores, llamó a los cuadros de Morena a no adelantar la disputa por el poder y a evitar los grupos políticos dentro de la Cuarta Transformación.

Desde la Cámara de Diputados, el coordinador del GPPT lamentó que dentro del Movimiento de Regeneración Nacional se estén dando diferencias tan notorias como las que se han evidenciado entre el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y el senador de la República, Raúl Morón Orozco.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/llama-pt-a-morena-a-no-adelantar-la-disputa-por-el-poder-en-michoac%C3%A1n>

Raúl Morón Orozco, actual senador de la República, está recurriendo a su viejo guion de víctima para sacar raja política, acusó este martes Guillermo Valencia Reyes, dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI).

<https://www.changoonga.com/2025/04/29/pri-michoacan-acusa-moron-se-hace-la-vistima-con-los-sillazos-de-apatzingan/>

Raúl Morón Orozco, descartó ofrecer una disculpa al gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, por los señalamientos en su contra tras los hechos ocurridos el pasado sábado en Apatzingán, donde un grupo de personas irrumpió de manera violenta en una asamblea informativa.

<https://mvsnoticias.com/nacional/2025/4/29/el-senador-raul-moron-descarta-ofrecer-disculpa-al-gobernador-de-michoacan-alfredo-ramirez-bedolla-689994.html>

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez, lanzó un enérgico llamado a los servidores públicos del Ayuntamiento de Morelia a no adelantarse al proceso electoral de 2027, advirtiendo que cualquier acto anticipado de campaña será sancionado y quienes incurran en ellos serán citados a rendir cuentas.

<https://www.changoonga.com/2025/04/29/pan-michoacan-pide-a-funcionarios-del-ayto-morelia-respeten-tiempos-y-no-anden-anticipando-campanas/>

En México con acciones concretas se promueve la seguridad alimentaria y nutrición, reconoció la senadora de la República por Michoacán, Araceli Saucedo Reyes, quien señaló que se les confirmó que se está construyendo una planta de secado de leche en el estado, con una inversión de más de 500 millones de pesos. La planta, que se ubicará en Jiquilpan, tendrá la capacidad de producir 30 mil kilos de leche en polvo por día y requerirá 300 mil litros de leche fresca diaria.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/celebra-araceli-saucedo-construccion-de-planta-de-secado-de-leche-en-michoacan.htm>



**30 DE ABRIL DE 2025**

## MORELIA

El [gobierno de Morelia](#), presidido por Alfonso Martínez Alcázar, eroga mensualmente 366 mil pesos por la renta de 366 cajones de estacionamiento en un inmueble privado ubicado junto al Centro Administrativo Municipal (CAM), lo que representa un pago de mil pesos por cajón, denunció la regidora Edna Martínez Nambo.

<https://www.contramuro.com/gasto-morelia-estacionamiento-privado/>

Pese a las cifras de afluencia turística registradas en Michoacán, para los hoteleros en la Capital del Estado se trató de una temporada atípica, consideró Gabriela Cerna, gerente de División Cuartos del Grand Cantalagua Hotel Morelia, quien además señaló esto no afecta la operatividad del complejo que ofrece servicios no solo para el turista, sino también para asistentes a congresos o convenciones, así como locales que desean salir de la rutina.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/semana-santa-temporada-atipica-para-el-sector-hotelero/>

A dos días de que de inicio el Festival Michoacán de Origen (FMO) en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Morelia (Ceconexpo), el comisionado de Seguridad en Morelia, Alejandro González Cussi dio a conocer que hasta el momento la Policía Morelia no tiene ningún tipo de operativo vial para implementar a los alrededores de dicho espacio.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/policia-de-morelia-no-participara-en-operativo-para-el-festival-michoacan-de-origen-23033989>

Ya se encuentra todo listo para que este 30 de abril se estremezca la Monumental de Morelia con la presencia de Luigi, Tony y Dominick (Piculincito), quienes integran la famosa agrupación musical Picus.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/picus-se-encuentra-listo-para-hacer-vibrar-la-monumental-de-morelia-este-d%C3%ADa-del-ni%C3%B1o>

Un total de 20 placas conmemorativas y bustos permanecen sin ser repuestos en vías y espacios públicos de Morelia, señaló el gerente del Centro Histórico, Gaspar Hernández Razo.

Detalló que el municipio dispone de un inventario de 172 placas conmemorativas y bustos, pertenecientes al patrimonio de la ciudad instalado en vías y espacios públicos. De estos, 20 permanecen ausentes, tras sufrir robo o sustracción.

<https://primeraplana.mx/archivos/1059889>



**30 DE ABRIL DE 2025**

Tres personas resultaron heridas al registrarse una explosión de un cilindro de gas en una panadería ubicada en la colonia Lomas de Punhuato, en Morelia.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/explosion-en-panaderia-de-morelia-deja-3-trabajadores-heridos/>

## SEGURIDAD Y JUSTICIA

El abuso sexual infantil es el tipo de violencia más frecuente en Michoacán en contra de las infancias, denunció Daniela de los Santos Torres, titular de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal para la Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA) del Estado de Michoacán.

<https://primeraplana.mx/archivos/1059780>

Un operativo coordinado entre fuerzas del Ejército Mexicano, Guardia Nacional y la Guardia Civil en el municipio de Zinapécuaro, arrojó la detención de 17 personas, presuntos miembros un grupo de la delincuencia organizada, a quienes les incautaron armamento, vehículos y equipo táctico.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/detienen-a-17-supuestos-miembros-de-grupo-delincuencial-en-zinapecuaro/>

Este martes la Fiscalía General del Estado (FGR), dio a conocer a través de un boletín informativo que fue vinculado a proceso el presunto homicida del normalista Carlos Eduardo en Michoacán.

<https://www.contramuro.com/presunto-homicida-normalista-michoacan/>

Elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional y Seguridad Pública estatal aseguraron un amplio armamento tras un operativo en contra del crimen organizado en Buenavista, Michoacán.

<https://www.milenio.com/estados/defensa-incauta-lote-de-armas-en-tierra-caliente-michoacan>

María de Jesús N., quien se encarga de la agrupación de Violencia de Género de la Guardia Civil, fue vinculada a proceso por los delitos de sabotaje y coalición de servidores públicos por la jueza Soledad López García.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/vinculan-a-proceso-a-mar%C3%ADa-de-jes%C3%BAs-n-por-delitos-de-sabotaje-y-coalici%C3%B3n-de-servidores-p%C3%BAblicos>

**30 DE ABRIL DE 2025**

La creciente ola de inseguridad en Michoacán ha encendido las alarmas entre los conductores de plataformas digitales, especialmente tras el reciente asesinato de un chofer de Uber en el municipio de Álvaro Obregón.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/inseguridad-golpea-a-conductores-de-uber-en-michoacan-uno-asesinado-en-alvaro-obregon/>

Resultado del reforzamiento operativo que se mantiene en Tierra Caliente, los elementos de las secretarías de Seguridad Pública (SSP) y de la Defensa Nacional (Defensa), abatieron a tres presuntos delincuentes, aseguraron tres armas de fuego y un artefacto explosivo improvisado.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/seguridad/enfrentamiento/en-balacera-contra-agentes-estatales-y-federales-en-apatzingan-3-delincuentes-caen-abatidos/>

La Fiscalía General del Estado (FGE) obtuvo de un Tribunal de Enjuiciamiento sentencia condenatoria de 110 años de prisión y reparación del daño, en contra de Brenda Marisol G., al acreditar su responsabilidad en el delito de secuestro agravado, cometido en perjuicio de dos hombres en el fraccionamiento Villas del Pedregal, de esta ciudad.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/seguridad/justicia-seguridad/un-juez-la-habia-soltado-brenda-secuestro-y-mato-a-2-hombres-en-villas-del-pedregal-va-110-anos-presa/>

En una acción coordinada de inteligencia y operación táctica, fuerzas de seguridad estatales y federales lograron la desarticulación de una célula delictiva que operaba en la región Oriente del estado. La intervención tuvo lugar en la localidad de José María Morelos, donde fueron detenidas 17 personas presuntamente vinculadas a un grupo criminal.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/presentan-a-celula-criminal-detenido-en-el-oriente-de-michoacan-tenian-14-armas-explosivos-y-lanzagranadas.htm>

La comandanta María de Jesús fue liberada del Centro de Reinserción Social 'David Franco Rodríguez', conocido como 'Mil Cumbres', luego de que el delito de 'sabotaje' que le imputó el gobierno de Michoacán, no ameritó la prisión preventiva.

<https://www.contramuro.com/liberan-a-jefa-chuy-y-aumento-salarial-a-policias-de-michoacan/>

**30 DE ABRIL DE 2025**

## COLUMNAS

### **Educación pública en México, sombras y más sombras**

Por: Alejandro Vázquez Cárdenas

La educación pública en México está en problemas, y no de ahora, enfrenta desde hace muchos decenios una crisis estructural profunda. A pesar de ser un derecho consagrado en la Constitución y de representar una herramienta esencial para la justicia social, millones de niños reciben una formación deficiente y fragmentada. Las causas son múltiples y se entrelazan en un círculo vicioso que combina politización sindical, abandono gubernamental, falta de recursos, resistencia al cambio y políticas educativas desarticuladas.

Uno de los factores que más daño ha hecho a la educación ha sido la intromisión de los sindicatos en la vida educativa nacional. En lugar de fungir como defensores de los derechos laborales del magisterio, muchas cúpulas sindicales se han convertido en aparatos políticos que negocian privilegios a cambio de apoyo electoral. Durante décadas, figuras como Manuel Sánchez Vite, Carlos Jonguitud Barrios, Elba Esther Gordillo simbolizaron esta perversión del sindicalismo, al convertir plazas, ascensos y comisiones en monedas de cambio dentro de un sistema clientelar. El resultado ha sido un control corporativo del magisterio que bloquea reformas, desalienta la evaluación y frena cualquier intento de profesionalización docente.

<https://atiempo.mx/destacadas/educacion-publica-en-mexico-sombras-y-mas-sombras/>

--

### **Morón capitaliza el momento**

Por: Nicolás Casimiro

Le salió el tiro por la culata a quien haya planeado una agresión para perjudicar en sus aspiraciones a Raúl Morón Orozco. Ya se ha dicho ampliamente quiénes pueden estar detrás del ataque a sillazos en Apatzingán.

Pero lo cierto es que a raíz de ese hecho violento Raúl Morón ha ganado más visibilidad, tanto en el plano estatal como a nivel nacional. Dentro de la propia 4T, el senador ya recibió el apoyo de los muy influyentes líderes estatales del PVEM, Ernesto Núñez Aguilar, y del PT, Reginaldo Sandoval Flores, que son fundamentales para lo que sigue.



**30 DE ABRIL DE 2025**

Y bueno, pues entre los actores nacionales, Morón Orozco ha cosechado la solidaridad de la bancada morenista en el Senado de la República.

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-moron-capitaliza-el-momento/>

--

## **La consulta en el municipio de Charapan**

Por: Juan Adolfo Montiel Hernández

El pasado domingo 27 de abril, el Instituto Electoral de Michoacán convocó a llevar a cabo tres asambleas de forma simultánea en el municipio de Charapan.

El objetivo de dichas asambleas fue consultar si deseaba las y los habitantes de la comunidad de Charapan -cabecera-, y de la Tenencia de Cocucho, si querían mantener el sistema de partidos políticos como opción para elegir a sus autoridades municipales, o transitar a cambiar por una Comisión de Administración, la cual sería la encargada a nivel municipal de los recursos, los programas y servicios públicos para la ciudadanía.

Lo anterior, lo tuvo que realizar el IEM porque el artículo 330 del Código Electoral de Michoacán establece que las y los habitantes de una comunidad, mediante asamblea pueden solicitar el acompañamiento del IEM para realizar alguna consulta de su interés; sin embargo, para este tipo de consulta no hay en la ley más elementos a considerar, que son relevantes, por ejemplo, Charapan esta integrado por dos tenencias más que son Ocumicho y San Felipe de los Herreros, que en estos momentos ellos ejercen el autogobierno, por lo tanto, ellos reciben sus recursos de forma directa y ya no tienen relación con el ayuntamiento, por lo cual generaba duda si ellos debían de participar en la consulta o ya no era necesario porque no tienen relación con el ayuntamiento.

<https://mimorelia.com/columna/la-consulta-en-el-municipio-de-charapan>

--

## **El agua en Michoacán: entre el derecho, la escasez y la agroindustria**

Por: Damián Arévalo Orozco

El derecho humano al agua se ha convertido en uno de los temas más sensibles para el estado de Michoacán. Las sequías recurrentes, la deforestación, el cambio de uso de suelo y la extracción ilegal de agua —conocida como huachicoleo— para riego de huertas de aguacate han encendido las alertas en la región. Frente a esta situación, el gobierno estatal ha emprendido acciones para asegurar el acceso equitativo y asequible a este recurso vital para la población.

Sin embargo, la problemática no se detiene ahí. Recientemente se ha detectado la construcción de “ollas de agua”, estructuras artificiales utilizadas para almacenar agua de lluvia o escurrimientos, muchas veces sin regulación alguna. Estas ollas, lejos de ser



**30 DE ABRIL DE 2025**

una solución sustentable, impiden el escurrimiento natural del agua al subsuelo, afectan los mantos freáticos y disminuyen el caudal de ríos y lagos, agravando la crisis hídrica. La actividad agroindustrial —en especial la producción de aguacate, clave para la economía estatal— no debe estar reñida con la conservación del medio ambiente. La clave está en encontrar un equilibrio que permita el desarrollo económico sin poner en riesgo los ecosistemas ni el acceso al agua de las comunidades.

<https://mimorelia.com/columna/el-agua-en-michoac%C3%A1n-entre-el-derecho-la-escasez-y-la-agroindustria>

--

## **Ley Censura de Morena**

Por: Christian Gutiérrez

El partido Morena y sus aliados PVEM y PT, pretenden echar a andar una Ley de Telecomunicaciones y Radiodifusión que dejaría abierta la puerta para que la llamada Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones censure y bloquee plataformas digitales.

El problema es más grande de lo que parece. En esencia, Morena y sus aliados están aplicando el manual del populismo que sugiere hacerse de los medios de comunicación para derrumbar con mayor rapidez los pesos y contrapesos que suelen tener los regímenes auténticamente democráticos.

Morena y sus aliados ya debilitaron, derrumbaron o colonizaron al Poder Legislativo, lo harán con el Poder Judicial, lo hicieron con los organismos autónomos y ahora la embestida será hacia los medios de comunicación “incómodos”. Lo que exhiben Morena y sus aliados, es una cara de autoritarismo que pretende limitar la libertad de expresión y el derecho de las y los ciudadanos a la información.

<https://primeraplana.mx/archivos/1059826>

--

## **Dependencia y soberanía**

Por: Luis Sigfrido Gómez Campos

El gobierno de los Estados Unidos nos aprieta un día sí y otro no. Nos sale con diversos pretextos para mantenernos en constante tensión: que le va poner aranceles a nuestros jitomates, que le debemos agua, que nuestros migrantes son unos criminales, que siempre sí les va a poner aranceles a unos productos y a otros no, que siempre sí somos sus amigos porque tenemos una presidenta que dialoga con él, que le va a cerrar la frontera a nuestro ganado, etc.



**30 DE ABRIL DE 2025**

Y nosotros, asustados, ofreciéndole al presidente norteamericano nuestra colaboración más no subordinación, porque somos una nación libre, soberana e independiente como cualquier otra que se precie de serlo.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/luis-sigfrido-gomez-campos-opinion/punto-neuralgico-dependencia-y-soberania/>

--

## **Juegos de poder | Cien días de insensatez**

Por: Leo Zuckermann

Como se había pronosticado, Trump 2.0 sería peor que Trump 1.0. Se cumplen cien días de su segundo mandato y los resultados son todos malos. No encuentro ni un solo aspecto positivo que me permita ser un poco optimista.

En el ámbito político, como todo buen populista, Trump se ha dedicado a socavar las instituciones de la democracia liberal para concentrar el poder en su persona. Durante estos cien días, la mayor parte de sus decisiones las ha ordenado por medio de decretos del Ejecutivo apropiándose de facultades que les corresponden a otros poderes.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/leo-zuckermann/juegos-de-poder-cien-dias-de-insensatez/>